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ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

МЕЖДУ ГЛОБАЛЬНЫМИ СТРОЙКАМИ И АПК ОТЛИЧИТЕЛЬНАЯ ЧЕРТА 
РЫНКА ЛИЗИНГА В РЕГИОНЕ — ВОСТРЕБОВАННОСТЬ СТРОИТЕЛЬНОЙ И СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ СПЕЦ-
ТЕХНИКИ, КОТОРЫЕ В ЦЕЛОМ ПО СТРАНЕ НЕ ЯВЛЯЮТСЯ САМЫМИ ПОПУЛЯРНЫМИ СЕГМЕНТАМИ. ЭТИ 
НАПРАВЛЕНИЯ, КАК СЧИТАЮТ ЭКСПЕРТЫ, ЕЩЕ ДОЛГО БУДУТ ОПРЕДЕЛЯТЬ СПЕЦИФИКУ ЛИЗИНГА В 
РЕГИОНЕ, УЧИТЫВАЯ РЕАЛИЗАЦИЮ ТАКИХ МАСШТАБНЫХ ПРОЕКТОВ, КАК ПОДГОТОВКА К ОЛИМПИАДЕ 
В СОЧИ И СТРОИТЕЛЬСТВО ИНФРАСТРУКТУРЫ ДЛЯ ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО ФУТБОЛУ. МАРИНА КОЦУБИНСКАЯ

ЛУЧШЕ, ЧЕМ В ЕВРОПЕ Прошлый год для 
рынка лизинга, в том числе на юге России, оказал-
ся очень успешным. По мнению экспертов, клиен-
ты начали осуществлять инвестиции, отложенные 
из-за кризиса, поэтому объемы бизнеса лизинго-
вых компаний росли. Однако начало 2012 года 
характеризуется меньшим единодушием оценок.

— На рынке наблюдалось некоторое снижение 
темпов развития в первом квартале текущего года, 
однако с середины 2012 года фиксируется незначи-
тельный рост спроса на лизинговые услуги,— про-
комментировал генеральный директор «Националь-
ной лизинговой компании» Геннадий Белоусов.

Одним из основных рисков для рынка лизинга 
эксперты считают возможный экономический спад.

— В качестве факторов, оказывающих нега-
тивное влияние на развитие рынка лизинга в 
2012 году, можно выделить сокращение воз-
можностей финансирования лизингодателей, 
связанное с турбулентностью на мировых 
финансовых рынках, и ухудшение макроэконо-
мической конъюнктуры,— рассказывает Генна-
дий Белоусов.

Вице-президент по развитию бизнеса ЗАО 
«Европлан» Александр Михайлов соглашается с 
ним, называя недостаточное финансирование 
отрасли основной проблемой российского рынка 
лизинга в настоящий момент.

Тем не менее, даже в этих сложных условиях 
лизинг показывает положительную динамику раз-
вития. По словам Александра Михайлова, рост 
рынка в первом полугодии в России, и на юге в 
частности, составляет 34%, что является отличным 
показателем на фоне падающих рынков Европы. В 
самой компании отмечают еще больший рост.

— В первом полугодии объем нового бизнеса 
компании «Европлан» составил 19,98 млрд рублей, 
увеличившись на 37% по отношению к аналогич-
ному периоду 2011 года,— сообщил Александр 
Михайлов.

В «РЕСО-лизинг» говорят о еще более высоких 
темпах роста нового бизнеса в компании — 60% в 
2012 году. Почти на 64% увеличился объем нового 
бизнеса ЗАО «ЦЕНТР-КАПИТАЛ» в Ростовской 
области в первом полугодии 2012 года по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года. 

КОНКУРЕНЦИЯ КАК ФАКТОР РОСТА По 
мнению Александра Михайлова, в качестве поло-
жительного фактора, способствующего развитию 
рынка, можно выделить конкуренцию — расшире-
ние клиентской базы, поиск оптимального процес-
са вовлечения клиентов и различные ценовые 
решения позволяют двигаться рынку вперед.

Конкуренция на рынке лизинга в южном регио-
не в последние год–два стала намного сильнее. По 
данным «Национальной лизинговой компании», 
услуги финансовой аренды на юге оказывают 
около сотни компаний, при этом увеличивается 
влияние крупных компаний с госучастием.

— Деловая активность лизинговых компаний, 
создающих все новые и новые продуктовые предло-
жения для клиентов, способствует развитию рынка. 
Но в тоже время, осведомленность многих коммер-
ческих предприятий о преимуществах лизинга еще 

недостаточно высока, некоторые руководители все 
еще предпочитают покупать основные средства за 
счет собственных или кредитных средств,— отме-
чает директор Ростовского филиала ЗАО «ЦЕНТР-
КАПИТАЛ» Константин Вершинин.

Для лизинговых компаний привлекательным 
южный регион делают масштабные инфраструк-
турные проекты — олимпийское строительство в 
Сочи и начинающаяся подготовка к проведению 
игр чемпионата мира по футболу в 2018 году. 

— В Ростове-на-Дону к чемпионату мира по 
футболу планируется построить новый стадион, 
аэропорт, гостиницы, дорожные развязки. Дан-
ные проекты привлекут инвестиции и в смежные 
отрасли промышленности, в том числе будут 
стимулировать спрос предприятий на лизинг,— 
уверен Константин Вершинин.

Большинство лизинговых компаний стремятся 
быть представленными в первую очередь в Крас-
нодарском крае и в Сочи, где строительство ведет-
ся наиболее активно. 

ЮЖНАЯ СПЕЦИФИКА  По данным исследо-
вания аудиторско-консалтинговой группы компа-
ний BDO в России, проводившегося в 2012 году и 
опубликованного в конце августа, лизинговые ком-

пании в стране предпочитают работать в нефтега-
зовом секторе, в энергетике, а также с автотранс-
портом. На пятом месте по популярности — строи-
тельная отрасль. Сельское хозяйство находится на 
нижних строчках рейтинга привлекательных для 
лизингодателей отраслей. 

В южном регионе есть свои особенности спроса 
на объекты финансовой аренды, которые отчасти 
противоречат федеральным тенденциям. Специ-
фика определяется точками роста рынка и аграр-
ной направленностью региона. Олимпийский Сочи 
создал спрос на строительную и дорожно-строи-
тельную спецтехнику, а сельское хозяйство за 
последние годы стало одной из важных сфер рабо-
ты лизинговых компаний. 

В «Национальной лизинговой компании» одним 
из ключевых сегментов является строительная 
техника, ее доля составляет 29%. В южных подраз-
делениях «РЕСО-Лизинг» спецтехника даже пере-
гнала традиционно лидирующий в компании сег-
мент финансовой аренды автомобилей.

— «РЕСО-Лизинг» состоит в холдинге «РЕСО», 
основным видом деятельности которого является 
автострахование. Поэтому основную долю предмета 
наших договоров занимают автотранспортные сред-
ства — порядка 70%. Остальное приходится на спец-

технику и в незначительной степени — на оборудова-
ние. Но если говорить о филиалах компании в Южном 
Федеральном Округе, то ситуация здесь отличается: 
сумма договоров на передачу в лизинг автотранс-
портных средств составляет не более половины от 
совокупной стоимости. В Новороссийске же 70% 
договоров приходится на спецтехнику. Это говорит о 
том, что структура портфеля диверсифицированной 
лизинговой компании соответствует структуре эко-
номики региона,— пояснила Наталья Лозовая.

В Государственной транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК) рассчитывают, что спрос на спец-
технику продолжится и после строительства олим-
пийских объектов.

— Подготовка к Олимпийским играм 2014 
года в Сочи связана с реализацией значительно-
го числа инфраструктурных проектов, которые 
определяют спрос на строительную и дорожно-
строительную технику. В обозримом будущем 
мы прогнозируем значительное увеличение 
спроса на дорожно-эксплуатационную технику, 
так как строятся современные трассы, которые 
затем нужно будет качественно обслуживать. 
Также в связи с международными мероприятия-
ми должна будет проводиться масштабная 
модернизация парка пассажирского транспор-
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ДЛЯ ЛИЗИНГОВЫХ КОМПАНИЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ ЮЖНЫЙ РЕГИОН ДЕЛАЮТ ОЛИМПИЙСКОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО В СОЧИ И НАЧИНАЮЩАЯСЯ ПОДГОТОВКА К 
ЧМ ПО ФУТБОЛУ В 2018 ГОДУ


